

terjadi dan berlangsung sebagaimana apa yang terjadi dan berlangsung pada lembaga pendidikan sekolah.

Pondok pesantren Langitan Widang Tuban Widang Tuban (selanjutnya ditulis PP Langitan Widang Tuban) dan Pondok Modern Internasional Ar-Risalah Ponorogo (selanjutnya ditulis PM Internasional Ar-Risalah Ponorogo) adalah dua pondok pesantren yang terdapat di propinsi Jawa Timur. PP Langitan Widang Tuban yang terletak di Desa Widang Tuban merupakan pondok pesantren yang mengusung ideologi sebagai pesantren *salaf*, dengan santri yang telah mencapai ribuan orang. Perkembangannya cukup pesat semenjak berdiri dengan berbagai elemen dan pola penanganan pondok pesantren. Sedang PM Internasional Ar-Risalah yang terletak di Desa Slahung Ponorogo mengusung konsep modern dengan berbagai fasilitas. Perkembangan pondok pesantren inipun cukup signifikan. Hanya dalam waktu sepuluh tahun, pondok pesantren ini sudah berkembang pesat sebagai ponpes khalaf besar di daerah Ponorogo.

PP Langitan Widang Tuban didirikan oleh KH. M. Nur sekitar tahun 1500 M. Perkembangannya cukup pesat karena saat ini ponpes Langitan Widang Tuban sudah mempunyai santri mukim kurang lebih 2.500 santri. Disamping itu itu, sistem pengajian yang dilakukan dengan rayonisasi tiap hari minggu juga cukup efektif untuk menjaring santri non mukim di berbagai daerah sehingga ponpes ini menjadi cukup dekat di masyarakat. Sebagai pondok pesantren salaf, perkembangan yang pesat inilah yang kemudian menjadikan pesantren ini lebih dikenal dan diakui.

PP Langitan Widang Tuban yang dapat dikategorikan sebagai pesantren tradisional, layaknya di sebagian besar pondok pesantren yang ada di Indonesia, yang sama sekali belum/tidak memprioritaskan dan mengajarkan ilmu pengetahuan umum dan keterampilan kepada para santrinya. Jika ada alumni yang memiliki keterampilan sebagai pedagang, petani, menjadi tukang kayu atau tukang batu, maka kemungkinan ketika ia tinggal dan belajar di pondok pesantren (*mondok*), sering dipercaya oleh kyainya untuk mengerjakan suatu pekerjaan yang di kemudian hari ia menjadi ahli dalam bidang pekerjaan itu. Pernyataan di atas menunjukkan bahwa, keterlibatan dan peranan yang dilakukan kyai di PP Langitan Widang Tuban terhadap masyarakat sekitarnya pada saat itu lebih banyak bersifat amaliah pengetahuan dan praktek-praktek keagamaan dan belum banyak berkiprah dalam bidang keterampilan. Perkembangan dan kemajuan masyarakat begitu cepat, menuntut setiap lembaga pendidikan untuk menyesuaikan diri dengan perkembangan dan tuntutan tersebut. Di sisi lain, dalam kehidupan pondok pesantren kyai adalah pemegang perencanaan sebagai kekuatan dominan dalam me-mentukan arah dan kebijakan pendidikan, maka perubahan yang terjadi akan dipengaruhi oleh kebijakan kyai.

PM Ar-Risalah Program Internasional didirikan oleh Drs. KH. Muhammad Ma'shum Yusuf mulai tanggal 1 Muharram 1403 H / 18 Oktober 1982 M, dan diresmikan oleh KH. Imam Zarkasyi (salah satu pendiri Pondok Modern Gontor) pada tanggal 26 Februari 1985, berada di

ada di dalamnya yang membuatnya berbeda dari lembaga-lembaga pendidikan yang lain. Dalam konteks pendidikan pesantren, iklim belajar yang kondusif harus didukung oleh kinerja kiai (pimpinan pesantren), ustadz (staf pengajar), santri dan wali santri secara sinergis sesuai kapasitas dan kapabilitasnya masing-masing. Mengkader (mendidik) santri menjadi da'i yang berkualitas dengan wawasan keIslaman, perilaku yang luhur dan profesional memang tidak mudah perlu adanya sebuah metode pengkaderan yang jitu dan tepat guna.

Untuk memenuhi harapan diatas, pesantren mengembangkan fungsi secara eksplisit sebagai penyiapan kader. Sisi paling lemah dalam pesantren tradisional adalah fungsi kaderisasi. Biasanya kaderisasi dilakukan dengan melakukan metode imitasi, santri yang dianggap mampu dan terpilih diikutkan dalam proses kegiatan pesantren yang dilakukan oleh para seniornya. Harapan para santri kader tersebut dapat menyerap kapasitas keilmuan dan perilaku yang dilakukan oleh para senior yang diikutinya. Namun demikian dalam kegiatan banyak terjadi kesenjangan antara harapan dan kegiatan yang ada. Para santri sebagai kader kurang dapat memenuhi harapan pengkaderan tersebut. Sehingga semakin lama kualitas pesantren tersebut semakin menurun seiring dengan estafet pada kader yang baru. Setiap organisasi termasuk pendidikan pondok pesantren memiliki aktivitas-aktifitas pekerjaan tertentu dalam rangka mencapai tujuan organisasi. Salah satu aktivitas tersebut adalah manajemen. Manajemen yang dimaksud disini adalah kegiatan seseorang dalam mengatur organisasi lembaga atau

independen memiliki sistem manajemen yang berbeda dengan sistem manajemen pendidikan lembaga pendidikan yang lain. Demikian pula dengan dua tipe pesantren diatas, yaitu pesantren salaf dan pesantren khalaf. Berdasarkan sifat dan karakteristiknya yang berbeda, tentunya mempunyai dan menerapkan sistem manajemen pendidikan yang berbeda pula. Pesantren salaf dan khalaf mempunyai kesamaan yaitu sebagai tempat menimba ilmu agama Islam. Pesantren salaf dan pesantren khalaf merupakan dua tipe pesantren yang masih banyak diminati oleh masyarakat untuk belajar dan mendalami ilmu-ilmu agama dan di Indonesia jumlahnya sangat banyak dan hampir merata penyebarannya di seluruh wilayah nusantara. Model pesantren salaf diakui yang paling langgeng dan mampu mempertahankan identitas dan karakteristik sampai sekarang. Sedangkan model Pesantren khalaf diakui sebagai yang akomodatif terhadap pembaharuan dan perubahan sosial di sekitarnya.

Berkaitan dengan itu, penulis menjadi sangat penting untuk meneliti dengan mengkomparasikan tentang orientasi santri pondok pesantren salaf dan khalaf dengan fokus kajian pada orientasi santri pondok pesantren, karena perbedaan santri sekarang dengan santri dahulu mengalami banyak perubahan baik dari *out put* dan *out cam-nya*, pelaksanaan pendidikan pada kedua pondok pesantren tersebut, mengambil lokasi di PP Langitan Widang Tuban Widang Tuban mewakili pesantren salaf dan PM Internasional Ar-Risalah Slahung Ponorogo dan sebagai pondok pesantren modern.

- b. Bagi pondok pesantren yang lain, dapat digunakan untuk referensi pengembangan pendidikan di pondok pesantren masing-masing sehingga dapat mencapai perkembangan yang diinginkan.
- c. Bagi pemerintah, dapat digunakan sebagai bahan referensi untuk pengambilan kebijakan yang tepat demi pengembangan pendidikan pada pondok pesantren.
- d. Kegunaan penelitian ini diarahkan untuk mengungkapkan nilai-nilai manfaat penulisan thesis:
- 1) Secara praktis ekonomis, berguna bagi khazanah perpustakaan.
 - 2) Secara filosofis akademik, dan berguna bagi pengembangan ilmu pengetahuan.
 - 3) Secara sosial akademik, berguna bagi kepentingan masyarakat pendidikan.
 - 4) Secara konseptual, berguna bagi penemuan konsep baru disiplin ilmu manajemen pendidikan islam.

E. Kerangka Pemikiran

Berkaitan dengan itu, penulis mencoba untuk meneliti dengan mengkomparasikan tentang pergeseran orientasi santri pondok pesantren salaf dan modern dengan fokus kajian pada orientasi santri pondok pesantren, karena perbedaan santri sekarang dengan santri dahulu mengalami banyak perubahan baik dari *out put* dan *out cam*-nya, pelaksanaan pendidikan pada kedua pondok pesantren tersebut, mengambil lokasi di PP Langitan Widang Tuban Widang Tuban sebagai pondok

- 2) Penjajakan/orientasi seting penelitian
 - 3) Menyusun proposal penelitian
 - 4) Konsultasi dengan pembimbing
- b. Pelaksanaan
- 1) Memasuki latar penelitian
 - 2) Memperkenalkan diri dan menyampaikan tujuan kehadiran peneliti
 - 3) Melakukan orientasi awal ke dalam seting
- c. Pengumpulan data:
- 1) Melakukan observasi
 - 2) Mengamati objek sesuai fokus penelitian
 - 3) Membuat catatan hasil pengamatan
 - 4) Menganalisis data hasil pengamatan

Dengan memperhatikan langkah-langkah dalam dalam penulisan tesis ini sejak proses awal, maka pada intinya dapat dikemukakan tahapan-tahapan penting yang meliputi 1) kajian teoritik, 2) kajian empirik (sebagai awal merupakan upaya *preliminary* dan tahap selanjutnya menjawab masalah). 3) deskripsi dan interpretasi disertai usaha-usaha konfirmasi, diskusi dan verifikasi.

Kajian teoritik merupakan landasan yang digunakan dalam pembuatan instrumen penelitian dan memberi arah terhadap pengumpulan data. Data yang dikumpulkan melalui kajian empirik dalam tahapan awal (*preliminary*) dapat membantu menemukan fokus penelitian dan pada tahapan selanjutnya menjadi bukti atas asumsi-asumsi yang dipaparkan

